

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, DOMINGO 7 de Marzo de 1920

Nº 160

Pequeños sucesos

Fué detenido Eloy Flores por sospechas de robo en perjuicio de Jesús Azofeifa, ambos vecinos de Escasú.

Fué detenido en Santa Ana un individuo de apellido Chacón para identificar unos chompipes robados a don Manuel Umaña.

Fué pasado al Juez del Crimen el asunto de falsificación Sal Sol en perjuicio del señor Lemos en el que aparece enroloado el propietario de una farmacia.

La cantidad de falsificación parece ser grande, pero los detectives solamente pudieron capturar 6 paquetes; el asunto se investiga.

Se arreglará una carretera

La Secretaría Fomento ha ordenado a la Dirección General de Obras Públicas, hacer los estudios necesarios para la reparación del camino de San Francisco al Muñeco, jurisdicción de Cartago, habilitando así aquella rica región.

NOTICIAS DEL EXTERIOR RECIBIDAS AYER

Contra las propiedades del Kaiser

Berlín 3.—La campaña para quitar al ex Kaiser sus propiedades y su fortuna empezó hoy. Se ha hecho un violento debate alrededor de la moción hecha por los socialistas para que sea discutido este asunto en una asamblea popular. El ex Soberano alemán ha sido denunciado y su recuerdo es objeto de ridículo.

Grave acusación

La señora Paula Robles, vecina de un lugar de la línea, ha entablado ante el señor Ministro de Gobernación y Policía acusación formal contra la autoridad del punto de su residencia, fundada en abusos cometidos contra una niña de diez años de edad.

Esperamos del espíritu de Justicia que impera en el señor Ministro, que acogerá la antedicha acusación y en caso de estar bien fundada, se aplicará al delincuente todo el rigor de la Ley.

Votación en el Senado Americano

Washington, 3.—Por 79 votos contra 2 el Senado adoptó hoy las reservas hechas al Tratado de Paz con respecto a Shangtung.

Asesinatos en Irlanda

Dublín 4.—Ha causado gran excitación el robo que se ha hecho al correo del Vizconde Frenche realizado por ladrones armados que han sido buscados inutilmente. Se han hecho muchos arrestos. Han sido asesinadas varias personas en diversas partes de Irlanda durante las últimas 24 horas.

La revolución portuguesa

Madrid 3.—Noticias llegadas de la frontera portuguesa confirman que los obreros han declarado la República Soviet. Al movimiento soviet se unieron los empleados de correos, telégrafos y otros servicios. Los informes obtenidos hoy confirman los datos de que los anarquistas, a causa de la terminación de la huelga han asaltado los talleres y almacenes. Se apoderaron de muchas fábricas y proclamaron la ley soviet pero fueron dominados por las fuerzas militares.

Un empréstito alemán

Londres, 3.—El Evening Standard dice hoy, que el Supremo Consejo de los Allados ha decidido hoy permitir a Alemania lanzar un empréstito interior porque piensa que la reina de Alemania es peligrosa para Europa.

Invasión de turistas norteamericanos

Londres 3.—La invasión de turistas americanos para la próxima primavera y para el siguiente verano será grande. Diariamente reciben encargos de habitaciones los hoteles. Se dice que entre los primeros que han hecho solicitudes al respecto están 22 millonarios americanos.

Un incidente aéreo

Washington 3.—Probando un nuevo modelo de paracaldas de aeroplano encontró la muerte un hombre y otro resultó gravemente herido. El inventor del aparato se salvó, mientras su ayudante se ahogó.

La marina turca

Londres 3.—El Supremo Consejo Allado señaló el destino de la marina turca declarando que el Tratado de Paz debe establecer que los barcos de guerra de Turquía deben ser destruidos. La armada turca debe reducirse a tal punto que no pueda hacer daño a otro país. Se cree además que la disminución de territorio hará también que la población turca disminuya en unos 36 millones.

Se carbonizan dos aviadores

Fort Meyer, 3.—El Capitán Page, piloto, y dos pasajeros fueron carbonizados ayer cerca de Evergates (Florida) a causa del incendio del aeroplano en que iban. Ambas víctimas recidían en ésta.

(Pasa a la 6ª pág.)

De última hora

Anoche fue capturada una gran cantidad de mercaderías robadas en varios almacenes de esta ciudad, gracias a la actividad del señor Jefe de Investigación y de sus subalternos.

Ha sido detenida una mujer por sospechas. Daremos detalles en nuestra próxima edición.

Excursión de la Escuela de Agricultura

Acompañados de su Director, nuestro amigo Licdo. don Luis Cruz Meza, los alumnos de la Escuela de Agricultura de Costa Rica, saldrán, el domingo próximo catorce del corriente, en excursión de recreo y estudio por la sección del Guanacaste.—Se proponen visitar las fincas de don Bernardo Soto y algunas otras cercanas a Liberia. Allí su ex-Director el Ingeniero don Aurelio R. Güell, les dará sobre el terreno lecciones de zootecnia y ganadería, que los esforzados alumnos de esa Escuela, estamos seguros, aprovecharán debidamente. Que hagan una feliz y provechosa excursión son nuestros deseos.

Federación Gráfica Costarricense

Se hace saber a todos los socios de la Sociedad Gráfica Costarricense, que habiendo consultado con el Secretario del Consejo de Sanidad, si se podía verificar la Asamblea, manifestó que eran prohibidas toda clase de reuniones; la Directiva ha acordado postergar para mejor oportunidad la Asamblea que se había convocado para el lunes próximo.

El Secretario
ROBERTO VALLADARES

PALAS

Para café y para zanjias

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

Monseñor Bernauz visita a Monseñor Monestel

El Imo. señor Obispo de Bluefields Monseñor Bernauz hará una visita de cortesía a Monseñor Monestel en San Antonio de Belén. Esa visita se efectuará en la semana próxima.

Ha sido puesta a la orden de aquél prelado un carro especial que será agregado al tren de pasajeros.

NOTAS DE DUELO

Ayer falleció en esta ciudad la señora Marcella Aguilar Jiménez, después de una corta enfermedad.

Su entierro se verificó ayer tarde y estuvo muy concurrido.

Ayer falleció en el distrito del Hospital a la edad de 3 años el niño Gilberto Marín, hijo de don Rafael Marín y Zolla Castillo a quienes damos nuestro pésame.

MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores - Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 519 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa.

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las

Aguas de Mesa"

SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les dá la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

Los países que han sido invitados para unirse a la Liga de Naciones, esperan se definan los alcances de la Doctrina Monroe

Hace algunos días publicamos la nota que el Gobierno de El Salvador dirigió al de los Estados Unidos de Norte América solicitando defina su modo de interpretar la Doctrina de Monroe, pues deseaba conocer el concepto que la Gran Nación Norte-Americana se había hecho de esa doctrina fundamental para determinar la actitud del Salvador en cuanto a su entrada en la Liga de las Naciones se refiere. Los cables de anteayer anunciaban que la Casa Blanca contestará pronto esa interpelación añadiendo que la respuesta contendrá los mismos conceptos emi-

tidos por el Presidente Wilson en uno de sus discursos pronunciados en el año mil novecientos dieciséis.

Encontramos en los diarios extranjeros un cable de La Prensa Asociada que reproducimos pues viene a agregar detalles al asunto en discusión.

Dice el cablegrama en referencia:

Washington, febrero 9.—Los países de la América Latina, que han participado en el Congreso de la Paz, lo mismo que aquellos que fueron invitados para unirse a la Liga de las Naciones, están observando la petición hecha por

el Gobierno de El Salvador para que los Estados Unidos de Norte América definan la Doctrina Monroe y acordar entonces si toman parte en la Sociedad de las Naciones.

El Departamento de Estado ha acusado recibo de la petición de El Salvador que ha sido publicada y la cual será contestada por el señor Presidente Wilson. Mientras tanto, los países de la América Latina están discutiendo esta cuestión, y algunos países están demorando unirse a la Sociedad de Naciones hasta que se reciba la definición de la Doctrina Monroe.

Disposiciones oficiales

Justicia

Se ordena el pago de una cuenta por sobres para la Fiscalía Específica de la Tributación Directa.

Gobernación

Se aprueban las tarifas de impuestos dictadas por las Municipalidades de Tibás Mora, Belén, Cañas y Esparta.

Fomento

Se ordena el pago de varias cuentas por alquiler de bestias, peon montado y alimentos a ingenieros y mecánicos en Comisión al Guanacaste, materiales para iluminación del Parque de la Concordia, barriles de cemento, útiles de escritorio planillas de trabajo y materiales en carreteras y caminos y puentes, gastos personales de un ingeniero en Puntarenas, alimentación empleados de la comisión de estudio de la carretera de San Ramón a Esparta, carbón, carretadas de piedra para diversas carreteras, reparación de un magneto, arreglo de una máquina de escribir, sobresueldo a un empleado, apertura de un camino y reparación de un puente, gastos de locomoción y servicios de alumbrado y telefónico.

Hacienda y Comercio

Se autoriza al Banco de Costa Rica para retirar diariamente de las entradas correspondientes al Tesoro Nacional la cantidad de 700 colones hasta quedar pagado de la suma de 503,000 colones que le debe el Gobierno según comunicaciones de los señores Ministros de Hacienda de 28 de julio 3 y 4 de Agosto de 1919.

Se publica el contrato por el cual el Banco de Costa Rica se compromete a hacer todo el servicio de Bonos de Carreteras que establece la Ley N° 11 de 21 de noviembre de 1919 y por el cual cobrará solo el 10% sobre el valor de los bonos y cupones pagados.

Guerra

Se ordena el pago de varias cuentas por alimentación de oficiales y policía, pantalones para la Banda de Cartago, alquiler de una casa en la Cruz, servicio de luz en los cuarteles, cuido de bestias y remlendo de un coche, mezclilla para uniformes, trabajos como liquidador, repuesto para un automóvil y mercaderías, y sueldos a militares.

VEA LA 5ª PAGINA

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

Ventas fuera del Mercado

Llamamos seriamente la atención del señor Agente de Policía Municipal, sobre el hecho de existir ventas fuera del Mercado en la calle oeste de ese edificio. Esas ventas presentan muchos y graves inconvenientes. En primer lugar, dado la poca anchura de nuestras calles, obstaculizan por completo el libre tránsito; toda la mercadería está expuesta al polvo y suciedades de la calle, por lo que resulta hasta cierto punto, ofensiva a la salud de las gentes; el tránsito de personas por las aceras, debido a los grupos de compradores, queda destruido: esos y otros muchos inconvenientes presentan esas ventas, que enumerarlos sería largo. Esperamos que se tome buena nota de esto y se prohíban ya que los inconvenientes que causan son mayores que las ventajas que proporcionan.

Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés

de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m

menos sábados y domingos.

Teléfono 1015

Reconstrucción de una manzana de edificios

La manzana frente al lado sur del Mercado, que como recordarán nuestros lectores, fué destruido por un incendio a medias del año pmo. pasado, se encuentra casi en su totalidad reconstruida. En vez de aquellos edificios anticuados y feos que destruyó el fuego, se levantan hoy otros de moderna construcción y de apariencia elegante. Únicamente falta reconstruirse la esquina en que estuvo el establecimiento "La Violeta" pero esperamos que en breve se harán trabajos en ese sentido.

¡No se ha quemado!

Siempre vive y progresa

EL CUERNO DE ORO

La fábrica de café molido que elabora y vende lo mejor. 300 varas al Sur del Mercado frente a la TEMPESTAD

Aclaración de la Unión Libertadora Venezolana

San José, 6 de Marzo de 1920

Señores directores de El Diario de Costa Rica, El Hombre Libre y La Prensa.

Pte.

Muy señores míos:

Ruego a Uds. poner en conocimiento del público que la nota de esta Asociación publicada en "El Hombre Libre" con el título Aclaración de la Unión Libertadora Venezolana, en el "El Diario de Costa Rica" con el de Las cosas en su lugar y en "La Verdad" con el de Unión Libertadora Venezolana que se

reduce a rechazar el cargo insidioso propalado en contra de nuestra Asociación y a reconocer los derechos inalienables de sus miembros, no tiene ningún punto de contacto con la acusación improcedente presentada por el señor Ministro de Colombia contra la dirección de "El Hombre Libre". Esta nota se hace con el objeto de evitar la mala inteligencia que podría originar el hecho de haber sido publicados simultáneamente.

Soy de Uds. atento servidor

GMO. PADILLA CASTRO
Secretario

PARA LA INFLUENZA

BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

Botica Francesa

En la Investigación

Fué citado un señor Cedeño para arreglar un asunto en perjuicio de Hernán Torres. Detenidos un señor Valverde Muñoz y un fulano Arroyo por sospecha de robo. En el momento en que llegabamos a este departamento se alegaba sobre el robo de un revólver. Parece que esa arma ha sido vendida y que los vendedores, los encubridores del robo, se niegan a entregarla. A los encubridores de robos son a quienes debe castigarse más duramente.

Hemos sabido con sorpresa que algunos señores alcaldes usan los servicios de los detectives para citaciones y notificaciones, asuntos que dado el excesivo trabajo que tiene ese departamento y el reducido número de detectives, no pueden ni deben hacer.

El trabajo de notificaciones y citaciones le corresponde al policial que cada alcaldía tiene a ese fin. El trabajo del detective es mucho más importante que el de andar notificando. Ojalá tome buena nota de esta indicación quien corresponda y no siga sucediendo lo que actualmente y se trate de aumentar el número de detectives.

Se hacen las investigaciones del caso sobre falsificación de algunos artículos.

Se continúa campaña activa contra la vagancia y los robos.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal a **¢ 0-60** cju.
Tienda ALAJUELITA
200 varas Sur Mauro Fernández

DOS NOTAS

De conformidad con artículo o decreto número 23 del 25 de Julio de 1915, la Gobernación de esta provincia ha pasado a la Contaduría Municipal de Educación las boletas de destace de ganado correspondientes al mes de febrero del corriente año.

De acuerdo con lo pedido fué el señor Stenfield sobre el arreglo, por contribución de vecinos; de la avenida 10 entre calles 10 y 12, acordó el señor Gobernador de la provincia pedir una nómina de vecinos contribuyentes para hacer ese trababajo.

El mercado se limpia

En el mercado municipal se están haciendo algunos trabajos de limpieza. Entre esos trabajos está la pintura de la parte del techo, que dicho sea de paso se encontraba ya asqueroso; además se pintarán todos los postes de hierro y los tramos. Muy bien; todo lo que sea limpieza es de aplaudirse.

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

Pavo Real Punch

AGENTE UNICO:
Manuel Ortega hijo

APARTADO 847

TELÉFONO 634

Conatos de incendio

Como a las siete de la mañana de anteayer, hubo conato de incendio en la casa de habitación de don Miguel Arango, en el barrio de Amón. Deblóse el accidente a que se incendió una chimenea. La bomba estuvo lista para prestar sus servicios los que fueron innecesarios, los bomberos solos apagaron el fuego. El señor Arango muy agradecido les hizo un obsequio.

Como a las doce del día fué llamada la bomba Knox del lado de la Soledad, pero no se trataba sino de una alarma, que puso en sobresalto todo el vecindario.

El barrido de las calles

En vez de ser beneficioso resulta perjudicial, puesto que se hace sin regarlas antes, y de modo que levanta nubes de polvo, que como es bien sabido son vehiculos de infección.

Convendría pues, y más en las actuales circunstancias de salubridad, que antes de barrer se regaran convenientemente y aún con algún desinfectante.

Correo

El lunes próximo se despachará correspondencia para las demás Repúblicas de Centro América por el vapor "San Juan" a las 8 a. m.

En el vapor Holandés "Crynsen" solamente llegó 1 paquete de correspondencia con 3 cartas para Limón.

LA BELLA JARDINERA

DE

José Alvarado M.

Tiene para la venta 35.000 yardas de pasamanería de diferentes clases para Iglesias, vestidos de ángel y de señoras.

EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo.

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

67- Nuestra Novela

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Pasaron el día en una intimidad que se admiraban ambas de encontrar tan sencilla. Con aquella maravillosa inteligencia de las almas de mujeres que cambian sus secretas simpatías bajo el sentido trivial de las palabras, las dos se entendían como si se hubiesen impuesto mutuamente de los cambios ocurridos en la casa. Teresa, al volver a la calle de Franqueville, no sentiría extrañeza alguna. Se impondría de los trabajos, de los nuevos proyectos y ambiciones de Marcos. Sin aprendizaje, se informaría en seguida de todo lo que le interesase saber. Pero, a medida que avanzaban las horas, daba señales de agitación. Ya estaban listos los baúles cuando murmuró, apoyándose cariñosamente en el hombro de Mme. Romenay:

—Escuche usted, madre, escuche usted sin mirarme.

—¿Pero qué tiene usted?

—Que no puedo volver así.

—¿Por qué?

—Cuando me vea otra vez a la puerta... a la puerta de la casa... sentiré vergüenza y saldré huyendo. La última vez...

—¡Oh! cálese usted, Teresa...

—Él la ha...

Para no herir, se detuvo ante la última palabra: perdonado.

—No del todo aún.
—No tiene usted por qué alarmarse...
—No, no, le aseguro a usted. Lleve usted a Julieta. Es la prenda que doy. No me separaré de ella sin llorar. Entonces, si él quiere devolvermela, vendrá él mismo a buscarme.
—¿Se quedará usted aquí?
—No, aquí no. Me iré mañana mismo a mi casita de Publier.

—Hace tanto tiempo que usted salió de allí.
—¡Oh! no faltará en la aldea una buena mujer para ayudarme. No necesito gran cosa. Aquí, todo este lujo me abruma. Y allá lo esperaré a él. Lo esperaré hasta que venga. No volveré a París sino con él. Usted le dirá lo que espero.

Y, con una sonrisa de confianza añadió:
—¡Que no tarde demasiado en venir!
Mme. Romenay no insistió, aunque no se explicaba aquel deseo, y adivinaba en su nuera un resorte misterioso, un ardor de vivir desconocido para ella.

Entre dos generaciones, hay siempre espacios vacíos que nadie o casi nadie logra atrevesar. Teresa no se contentaba con volver a su casa. Deseaba ser llevada allí por su marido. ¿Por qué aquella exigencia imprevista? ¿A qué título se mostraba ella exigente? Teresa no pensaba en eso, no invocaba ninguna excusa, no sentía ninguna vanidad, pero todo lo esperaba del amor.

La partida fue difícil. Julieta, informada rehusaba abandonar a su madre, suplicaba con voz quejumbrosa, y ambas se entreteneían. La antigua separación, que ya se borraba en su memoria, se renovaba de pronto con sus angustias y sus causas inexplicables: una noche su mamá no había vuelto, y mucho más tarde había aparecido en el San Bernardo cuando había cesado

ya de pensar en ella. No, no; no había que correr un riesgo semejante. Había enlazado sus brazos al cuello de su madre y se obstinaba tenazmente en permanecer allí, en tanto que de sus ojos rodaban aquellas grandes lágrimas que nos subleban cuando aparecen en el rostro de los niños, como una injusticia.

Teresa, a punto de ceder, tuvo la idea de hablarle como a una persona adulta, apelando a su razón, adjudicándole un papel importante. La encargó de informar a su padre que ella no podía emprender un viaje tan largo sin él:

—Estoy todavía fatigada. Se lo dirás, y si se lo dices tu, él vendrá. Y no volveremos a separarnos los tres.

—¿Verdad, mamá?

—Nunca te he dicho mentira.

Y apenas hubo pronunciado aquellas palabras sintió su rostro invadido por aquel rubor que delataba tan pronto sus emociones y sentimientos. Mme. Romenay la observó y desvió las miradas para darle tiempo de reponerse.

Julieta, tranquilizada al fin, prometía ser juiciosa:

—Papá vendrá por usted y usted no se volverá a marchar.

—¡Oh! no, querida mía.

Teresa las acompañó hasta la estación que estaba cercana. A su regreso, el hotel estaba desierto, su apartamento vacío, y empezó a sentir temor en aquella soledad.

La soledad favorece en demasía las ocultas potencias del recuerdo. Teresa se inquietaba, se sentía confusa. ¿Qué es lo que pasa? Enciende todas las lámparas eléctricas para ver un poco más claro. La luz es un recurso contra el temor. La luz aleja las pesadillas y disipa los fantasmas. ¿Qué fantasma puede ella temer en aquel ho-

Cuentos selectos

Las hondas frivolidades

MONSIEUR y Madame se encontraron en una tertulia cosmopolita, y ya no dejaron de encontrarse siempre juntos. Monsieur es un pintor que está de moda, Madame una pequeña y adorable actriz que impone las modas. Ayer llamó la atención en el teatro de las operetas el vestidoriente de Madame, y enseguida Monsieur quiso hacer un croquis con los lápices convertidos en los alfileres del entomólogo. Esta tarde una doncellita llevó el claro y alegre vestido al estudio. Antes de sentarse a trabajar, Monsieur va a ofrecer varias riquezas a Madame. Dejó un momento a solas la deliciosa poupée, y en seguida vuelve con una gran caja de cartón, un libro y unas flores. Y con su amor...

Monsieur se ha detenido en la puerta, medio ocultándose en la cortina que separa las dos habitaciones, el taller de artista y el dormitorio de hombre de mundo, y pregunta, sonriéndose con una malicia que también es una ilusiónada esperanza:

Ma chere, aquí te traigo el regalo que más estiman las mujeres... ¿Cuál es?

Sin que destaque ninguna de las orendas, el vestido, las rosas y el volumen de Oscar Wilde, Monsieur presenta su carga magnífica, y espera la respuesta. Y Madame se ha recostado en una enorme y fofa butaca inglesa, y diríase que hay sentada, acurrucada en lo alto de un elefante arrodillado, una exploradora menuda y frágil, que gusta de jugar a las grandes cacerías allá en la India... Madame entorna sus párpados, pétalos de rosa té que se cambian en lirlos, graclas al maquillado venenoso, y entreabre la boca en que brillan los dientes...

—Ma chere, aquí te traigo el regalo que más estiman las mujeres... ¿Cuál es?

—¡Un vestido!

¡Ay, la pequeña y horrible tragedia! Monsieur ya sabía que la dame prefiere a todo una robe, pero anhelaba ser engañado con una mentira piadosa. Fingiendo que echa a broma su fracaso, dice:

—Y yo que creí que nada vale tanto como mi amor!

La deliciosa muñeca protesta y parece tan afligida, que Monsieur se decide a continuar la amable farsa, aun no ignorando la verdad. Acabaría por lamentarse de que Madame hubiese respondido según las ilusiones del enamorado.

—¡Vaya, a trabajar!

La mujercita coge el estuche con la robe y desaparece tras la cortina. Desde su cárcel del taller, desde su destierro, oye el artista el suave crujido de las sedas al caer en la alfombra. No tarda en reaparecer Madame, envuelta, aureolada en una amplia campánula de tafeta, listada de rosa y con un desmayado cuello de muselina. Semeja una rosa de oro planeta en que las gentes viven de ordinario como si todos los días fuesen bailes rusos...

—Haz el favor de anudar mi faja... Aprieta fuerte... ¡Fíjate que estrechas mi talle...!

Por eso mismo no se decide a apretar Monsieur, que la pasión esconde el deseo de aniquilar y muestra el golpe de la garrucha convertido en leve caricia inefable...

Hay una pausa; una pausa que esconde una honda tragedia: la más fatal, la más irremediable, la tragedia del ridículo fracaso, porque Monsieur... duda, vacila, contéplase torpe y áspero entre las tersas fluideces de raso y de la seda del traje... Monsieur vacila, y Madame, indiferente, sonríe otra vez.

—No olvides que en ese nudo consiste todo el chic de mi traje. Ha de simular un gran papillon loco en mi cintura...

El artista fracasa de nuevo. Fracasa siempre, siempre. El pobre sólo sabe retorcer su corazón; su corazón, que no sabe posarse momentáneamente como una mariposa, según los minúsculos caprichos efímeros de Madame...

FEDERICO GARCÍA SÁNCHEZ

AVISO

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Administración de EL HOMBRE LIBRE.

tel confortable? Andrés Norans yace entre la nieve. No puede despertar. Ella le decía: *Amor querido*. De ella y nada más que de ella, recibía él su felicidad. El resto del mundo le era indiferente o lo lastimaba. Tenía palabras luminosas. Era tan bravo y tan tierno al mismo tiempo. ¿Por qué pensar tanto en él? ¡Ah! Julieta no está allí, muy cerca, para protegerla contra sí misma. Está sola, demasiado sola. Y no debe hallarse a solas consigo misma.

Andrés Norans ha vuelto. Está a la puerta, va a entrar. Está presente, pero ella no lo ve todavía. Lo espera: ¿no se contenta con esperar? Oculta tras de sí las manos que él amaba tanto, sus manos más vívidas que ella misma. Se siente febril y estremecida como en otro tiempo, cuando concurría a las citas, febril y estremecida—¿de anhelo o temor?—Ella retrocede, retrocede hasta el fondo del aposento. ¡Ah! ¡Dios mío! allí está él. La reclama, quiere recuperarla, exige su corazón.

¿No le ha cerradó, acaso, ella misma los ojos? Y con todo, él la mira. ¡Oh! aquella mirada de ternura y de reproche. De ternura eterna y de reproche por su olvido. Ella no puede soportar esa mirada, y lucha, y en el silencio llama, con una voz que ella misma no escucha, como allá arriba en el glacier.

Llama, pero ¿qué nombre es el que ha pronunciado?

—¡Marcos! ¡Marcos!

El nombre de Marcos ha brotado espontáneamente de sus labios, y no el de Andrés, pues aquél representa la protección de sus días, la serenidad en su vida, el orden en su corazón apasionado.

(Continuará)

Sección para las Damas

El ejercicio para conservar la belleza

Cuando la costumbre del ejercicio se ha convertido en hábito diario, raras veces se deja de practicar. En esa regularidad descansa el mayor valor del ejercicio.

Hay ejercicios que reconstituyen y hay ejercicios que destruyen por el exceso con que se han practicado. Vamos a hablar sólo de la primera clase, porque la segunda debe ser abandonada por lo violenta. La violencia es siempre un destructor de la belleza.

El ejercicio excesivo con palanquetas pesadas, cuyo peso exceda de la resistencia de la persona que las maneja, es siempre uno de los peores destructores de la belleza.

Los ejercicios fuertes no deben recomendarse a la mujer. Los esfuerzos físicos practicados con exceso dejan huellas profundas en las facciones, trazando en la apariencia general con fuertes caracteres de la desfiguración, de la fatiga. Esos ejercicios relajan los músculos, quitando la delicadeza de la figura; los contornos finos se hacen excesivamente abultados, de mala apariencia y masculinos.

El ejercicio para la mujer debe tener tres objetos:

Primero, obtener tanto aire como se necesite; segundo, tanto movimiento y buena disposición de los órganos internos como se necesita para gozar de buena salud; y tercero, corregir los hábitos que amenacen la salud y la destrucción de la belleza.

Si los hombros tienden a ba-

jarse, se pone en práctica, por ejemplo, por algún tiempo, un ejercicio que consista en echar los brazos para atrás y doblarlos por los codos, colocando entre ellos, en la espalda, una sombrilla o un bastón.

Mientras se está en esta posición se respira cómodamente; los pulmones se dilatan y el grado que se tiene con ese ejercicio lo hace aun más agradable. En esa actitud se recorre el cuarto muchas veces, parándose frente a las ventanas abiertas, apretando los labios y luego se aspira con movimientos lentos y acompasados.

Se continúa así durante quince minutos; si se nota cansancio se descansa unos minutos y se vuelve a empezar.

En todos los ejercicios hay que tener presente para continuar, el "punto de fatiga".

Póngase de plé en posición firme, con los brazos alzados sobre la cabeza y las palmas de las manos vueltas al frente; practícase entonces un movimiento lento de inclinación con los brazos rec-

tos hasta tocar con la punta de los dedos el suelo: Este ejercicio tiene sus dificultades, principalmente para los cuerpos corpulentos y para aquellos que tienen sus músculos endurecidos por el exceso de trabajo.

Cuando se haya dominado este ejercicio practicando el impulso con las manos, crúcense los dedos lo más lejos posible por detrás de las rodillas, y en esa posición descríbese un semicírculo por medio de un movimiento rotatorio, de todo el cuerpo, y de esa manera se fortalecen los músculos abdominales y se estimulan los órganos. Para la estimulación de los músculos inactivos de la espalda, el movimiento rotativo del tronco es el más efectivo.

Inclínese el cuerpo hacia delante por la cintura, y de manera que el cuerpo simule en su parte inferior un eje perpendicular, practíquese un movimiento de inclinaciones en todos sentidos alrededor de la cintura. Es tando el cuerpo en perfecta posición recta, inclínese el tronco a la derecha lo más posible y luego hacia la izquierda en perfecta posición recta, inclínese el cuerpo a un lado, y luego al otro con lentitud, teniendo especial cuidado de no forzar la resistencia del cuerpo.

Estos dos últimos ejercicios son especialmente recomendados.

Agua Mineral Santa Ana
el mejor remedio para la Influenza

FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN

EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

Himno Escolar

Publicamos con placer la letra del himno escolar que ha de ser cantado en las escuelas de Alajuela cuya letra es original de nuestro estimable amigo el infatigable maestro don León Vargas.

Elevevemos un canto sonoro que dilate nuestra alma infantil. Sí, cantemos alegres en coro como lo hacen las aves de Abril.

Nuestro canto de paz y alegría, un himno sagrado de amor a la escuela que siempre nos guía por la cenda del bien y el honor.

Es la Escuela que tanto adoramos, una fuente de luz y saber, donde todos ansiosos buscamos la instrucción que nos hace valer.

Estudiando con gran diligencia llegaremos por fin a lograr, inundar nuestra mente de ciencia y nuestra alma en fulgores bañar.

En las tardes serenas y bellas deberemos leer y escribir. ¡Cuando asomen las lindas estrellas ya podremos tranquilos dormir!

Bendigamos la escuela querida que es del niño divina mansión, y tengamos por norma en la vida: ¡Adquirir más y más instrucción!

El Parque Nacional

Este hermoso parque se encuentra en la actualidad totalmente desolado. De él han desaparecido todas las plantas y gran cantidad de árboles. Sin zacate y sin plantas es aquel pintoresco lugar un desierto.

Existe un lago que con agua y peces sería una maravilla, y sin embargo se encuentra totalmente seco. Porqué no se llena su tanque? Esperamos que no se olviden de ese Parque.

¡Cafetaleros!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencia!!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

BENEFICIADORES DE CAFÉ

Hemos recibido manteados de 15 pies por 12 de pura lona

C. Martín & Co.

Teléfono 349

Comité Monumento a Fernandez Guell y Compañeros

La Comisión fué nombrada para erigir un monumento que perpetúe la memoria de Rogelio Fernández Güell y compañeros de martirio, y efectuar en tiempo oportuno el traslado de sus restos, acordó nombrar Tesorero al señor José G. Lorente, Apartado N° 105, San José, quien recibirá las contribuciones que a este respecto quieran hacer los admiradores de aquellos hombres, cuyo nombre es un símbolo.

En los diarios de la República cuyas columnas le han sido galantemente cedidas a la Comisión, se irán publicando los nombres de los contribuyentes y las sumas recolectadas serán depositadas por el Tesorero Sr. Lorente en la casa bancaria de Mr. John M. Keith.

Hasta hoy se han recibido y han sido depositados en la referida casa bancaria, las siguientes contribuciones:

Suma anterior...	¢ 3.012.00
V. M. Sanabria....	1.00
Honorable Municipalidad de Atenas	20.00
José Sarkis "La Gran Señora".....	10.00
Francisco Rosés....	4.00
Canossa y Castro..	5.00
Juan Dávila.....	5.00
Julio César Montero, (Bocas del Toro).	5.00
J. Z. Q.....	1.00
Ismael Vargas....	5.00
Ramón Calvo, "Central Stewart" Cuba	2.90

Juan B. Avendaño..	2.90
Luis Brenes.....	2.00
Antonio Figueroa...	2.90
Demetrio Muñoz....	2.90
Aquileo Mora R., Agente de Policía de Estrada, producto festival organizado por él.....	100.00
Mercedes de Ramírez, rifa de un almohadón bordado y cedido por ella.....	25.00
Victor Manuel Elizondo, producto de un festival organizado por él en Desamparados.....	80.00
Juan S. Stall (Isla de Puerto Rico).....	5.00
N. W. Clausen.....	5.00
Arturo Infante, producto de una suscripción organizada por él en el General de Tarrazú.....	7.75
Ministro de RR. EE. producto de una suscripción organizada por don Emilio Matheu, Cónsul de Costa Rica en la Habana, \$ 161 00 a ¢ 2 87.....	465.30
Total.....	¢ 3800.55

San José, 1° de marzo de 1920.

JOSÉ G. LORENTE, Tesorero

W. LOAIZA & C^o

Casa fundada en 1875

Importadores — Exportadores — Comisionistas

Postal Telegraph Building.—Calle de Battery N° 22

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

REPRESENTADOS POR

Atmetlla Hermanos

SAN JOSE, COSTA RICA

Tan seguro como el sol y la marea

es el efecto de las **Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina** (tubo de etiqueta verde con la Cruz Bayer,) en casos de influenza, dengue, resfriados y dolores de toda clase. Así como el sol representa en la Naturaleza el más importante elemento vital, la Aspirina, es decir, el analgésico por excelencia, constituye el núcleo de estas tabletas. Con tal substancia se halla combinado—en dosis conveniente y de muy ingeniosa manera—el más famoso de los antipiréticos y calmantes generales, esto es, la Fenacetina, cuyo gran poder terapéutico puede muy bien compararse con la potencia irresistible de la marea. La unión de estas dos fuerzas produce, como es natural, un efecto farmaco-dinámico verdaderamente extraordinario. De ahí que estas tabletas alivien el dolor, calmen la irritabilidad nerviosa y hagan bajar la fiebre, con una eficacia no lograda nunca por ningún otro medicamento.

BAYER

Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Plaza de la Artillería)

Boda Bazo-Castro

Anoche a las 8 y 30 se celebró la ceremonia matrimonial del joven don Ernesto Bazo con la señorita Elvira Castro, ambos elementos distinguidos de nuestra sociedad. La ceremonia tuvo un carácter puramente familiar y se efectuó en la residencia de los padres de la novia, don Antonio Castro y doña Ester Herrera.

Impartió la bendición nupcial el Presbítero Alejandro Porras, cura de la Merced y apadrinaron a los contrayentes: don José Antonio Castro y doña Ester Herrera de Castro, don Juan Zeledón y señorita Amira Castro, don Ramón Guilarte y doña Anita de Guilarte, don Rafael Madrigal y señorita Graciela Coto, don Alfredo Castro H. y señorita Carmen Bazo, don Antonio Bazo y señorita María Castro, don Fernando Carrillo y doña Celia de Carrillo.

Después de la ceremonia se departió amigablemente durante unas horas, saliendo luego los nuevos esposos para el campo pasar la luna miel.

La señora de Bazo, recibió como presentes de boda, muchos y muy valiosos obsequios.

EL HOMBRE LIBRE se complace, al dar esta nota social en desear para los nuevos esposos un cúmulo de felicidad en su nuevo estado, a lo que son acreedores por sus brillantes prendas personales.

Exportación de café

Algo que debe ver la policía

Actualmente se hace el embarque en la Estación Central del Ferrocarril del Norte, de todo el café que debe ser exportado.

La cantidad de carretas que se aglomeran allí es grande y dado que nadie se preocupa de ordenar la llegada y salida de esos vehículos, sería conveniente que la policía interviniera para evitar la obstrucción del paso en ese lugar.

Mientras las basas del Ferrocarril permanecen bajas, ninguna carreta pasa, pero haciendo un pequeño rodeo por detrás de la estación se evita que las carretas ya desocupadas ocupen el lugar de las que están sin descargar.

Los boyeros como no hay quien los exija, permanecen 15 y hasta 30 minutos esperando haya paso, en vez de dar un rodeo de tres minutos, con lo que se evita esa espera, el más pronto descargue y la no obstrucción del tránsito.

Trasladamos esta nota al señor Director de Policía.

Predicar en desierto

No hay peor sordo que el que no quiere oír y nosotros agregamos a este adagio que no hay peor indiferente que el que no sufre las consecuencias de su indiferencia.

Esto lo declamos con motivo de un suelto, que aparece en "El Hombre Libre" intitulado un caso grave referente al estado deplorable y de abandono en que se encuentra el barrio llamado "El Turrujal", azotado actualmente por la influenza, falto de agua de cañería y en estos momentos hasta de pozo, con mal servicio de higiene en el aseo de las basuras y recordamos cuantos otras cosas más que afectan la salubridad pública.

Hace años tanto por lá preisa como por escritos elevados a los diversos Municipios que hemos tenido, se vienen apuntando estos males, y aun no se han tomado medidas para evitarlos.

Se advierte desde luego, que tanto munícipe que ha habido no se han visto obligados tomar con los suyos agua malsana, ni ninguna época, le ha faltado este líquido.

UN TURRUJALEÑO

Colegio Montero

Kindergarten

Internado

EDUCACION PRIMARIA DE ACUERDO CON LOS PROGRAMAS OFICIALES
ENSEÑAMOS INGLÉS EN TODOS LOS GRADOS
CERTIFICADOS CON VALOR LEGAL PIDA PROSPECTOS

Algo sobre reforma del Parque Morazán

A propósito del derribo del kiosko del Parque Morazán, un amigo nuestro nos ha comunicado por escrito un proyecto de reforma, que al par que hermosa sería mucho, dicho parque no ocasionaría grandes erogaciones.

Se trata de suprimir del servicio de tránsito público el paseo central, utilizando para el mismo las calles que pasan frente a la casa del Sr. Alvarado, tal como se encuentra, y el callejón que corre por frente de las casas de don Cleto y de los Srs. Lindo, conveniente ensanchado, para lo cual debiera tomarse un trozo a todo lo largo, de los jardines de la parte Sur de dicho parque.

La calle central, podría desti-

tinarse a jardines y construir al redor del futuro kiosko una plaza zoleta en la que podrían colocarse bancos artísticos para sentarse en ellos los amantes de la música.

Creemos que el comunicante no está desprovisto de razón y que la reforma contribuiría mucho al embellecimiento de aquel ameno lugar.

Trasladamos la idea a la Dirección General de Obras Públicas por si cuela, como vulgarmente se dice, fin de que se estudie convenientemente y en caso de ser aceptada se ponga en práctica de momento, aprovechando la ocasión de las reformas que se están verificando,

Colaboración

JUSTICIA

Los deberes de ciudadano para con la patria viajan con él. Requieren buena fe. Para ello deben ser modelo de buenas costumbres, instrucción y hombría de bien. Los ciudadanos que gobiernan en un país, deben hacerlo con entera libertad e igualdad que el espíritu de rectitud y de justicia domine sobre todo en lo que se refiere al Poder Ejecutivo. El mérito de un Estado consiste en el establecimiento de una buena organización política. Que la libertad e igualdad no sea una fábula inventada por los hombres que gobiernan para adormecer a sus gobernados. Cada país necesita buenos servidores, y que sus disposiciones lleven en mira el sello sobre motivos de utilidad pública. En la parte que corresponde a la hacienda pública, el escritor José Silva Santisteban, dice: Para llenar tan alto destino y para que las necesidades públicas sean oportunamente satisfechas el Gobierno debe administrar la hacienda nacional, cuyos caudales han de ser económicamente aplicados conforme a la ley de distribución, llamada presupuesto; y a fin de que nunca falten fondos seguros y los impuestos no sean demasiado gravosos, esto es, para conservar y fomentar la Nación con el menor costo posible y sin grandes sacrificios de los ciudadanos, el Ministro de Hacienda, que conviene sea escogido entre los mas distinguidos financistas, estará en el deber de estudiar y presentar a la Asamblea su plan de hacienda basado, no sobre no gastar, que tan mezquina idea es indigna de un hombre de Estado, sino sobre gastar con provecho del público y sin mayor gravamen de los ciudadanos: los gastos inútiles son una inmoralidad, un punible despilfarro; los ahorros mez-

quinos constituyen la avaricia y el empobrecimiento de la nación. Los impuestos onerosos sobre injustos, oprimen y se hacen odiosos; debe gastarse siempre lo necesario, con oportunidad y provecho, y conseguirlo con poco esfuerzo y con seguridad. Algunos han creído que los gobiernos están en la obligación de mantener familias privilegiadas, convirtiendo todo en una oligarquía, en tener empleados de lujo sin trabajar, con sueldos lucrativos, hasta con dos destinos; comiendo a dos carrillos, alimentando vicios, en una palabra que el Estado es de ellos, y pueden disponer de sus rentas a su antojo; viviendo con holgura quitándole la sustancia a la Nación. Esto no es posible y ese modo de pensar es la causa de que cada día se haga la vida más penosa y angustiada, para las clases pobres, los desheredados, los débiles, los que no tienen parte en los favores de la fortuna. Los gobiernos no pueden hacer esto, sin faltar al deber que tienen de manejar bien los destinos de la Nación—por que no haciéndolo así, no serían la autoridad legítima de la misma Nación; por que pierde su fuerza moral, su punto de apoyo en la opinión pública; sería burlar las legítimas aspiraciones de los pueblos, y las justas exigencias del partido que lo llevó al poder;—de donde se deriva que deben ajustar sus actos; de acuerdo con el espíritu de rectitud y de justicia; con el modo de manejar la hacienda pública que debe ser como describe el escritor José Silva Santisteban; ya expresado; en todo Estado o país bajo el amparo de un Gobierno justo y que quiera a su patria.

A. C.

La temporada del Nacional



MARIA MARTINEZ, TIPLE CÓMICA

Conforme nuestro ofrecimiento. Los públicos, después de to iniciamos hoy la publicación de los grabados de los artistas que integran la Gran Compañía Española de Opereta y Zarzuela que muy en breve actuará en nuestro reglo coliseo.

El grabado que adjuntamos es el de la simpatísimas tiple cómica MARIA MARTINEZ, artista eminente, como hija de Paco Martínez y hermana de Enrique el mimado del público josefino.

María en toda la extensión de la palabra es una artista que a una graciar excepcional une belleza extraordinaria que la hacen a creadora de las más grandes ova-

ciones. Los públicos, después de verla por primera vez, se posttran a sus pies, prodigándole todo género de aplausos y adorando su gracia sin igual, su hechizo encantador y su arte excelso.

Para la temporada que se avencina reina entusiasmo extraordinario; el abono que está abierto en la contaduría de nuestro Teatro Nacional y atendido por don Jenaro Castro Mendez, se está cubriendo a pasos agigantados.

Promete ser la próxima temporada en el Nacional un acontecimiento artístico imborrable.

Mordido por una serpiente

Nuestro particular amigo el joven José Antonio Echandi, fué víctima de la mordedura de una víbora en su finca de Juan Viñas Antier fué trasladado a esta ciudad para hacerle las curaciones que el caso requiere. Aunque su estado es de suma gravedad, los médicos tienen esperanza de salvarlo.

Hacemos sinceros votos por su pronto restablecimiento.

La fiesta del Hospicio de Huérfanos

La fiesta que debía celebrarse hoy a las tres de la tarde en el Hospicio de Huérfanos, y en la que sería entregado a la superiora el producto del baile de obreros en el Teatro Nacional, fué aplazado para mejor oportunidad, debido a la Influenza. Oportunamente se avisará el día en que ha de celebrarse esa fiesta.

ZIC ZAG

Continúan llegando al Hospital enfermos de Influenza. Ayer se registraron dos defunciones, un niño y un adulto. El número de enfermos que se asisten actualmente de Influenza, pasa de 75. En los cuarteles de policía va desapareciendo poco a poco el mal.

El señor Agente Principal de Policía se dirigió al señor Gobernador en el sentido de hacer inscribirse a todos los lecheros, para ver si se evita el fraude que hacen con la medida. Se acordó ordenar esa inscripción.

En la calle 12 entre avenidas 5 y 7 hay un caño roto, del cual se derrama el agua en gran cantidad hacia la calle. Trasladamos la queja a quien corresponda.

El martes 9 a las 4 p. m. se despacharán papuetes postales para Europa, vía Inglaterra por el vapor "Vancouver".

El señor Gobernador de orden del Consejo Salubridad, ordenó el cierre del Colegio Sión y del Seminario, hasta segunda orden, debido al peligro de contagio de la Influenza; la orden fue acatada ayer.

Fue nombrado Comandante del Cuartel Buenavista, a don Narciso Blanco en reemplazo de don Raúl Zeledón. Ayer juró su cargo el nuevo jefe.

El cambio de unos días a esta parte ha subido 22 puntos. El fenómeno es bastante raro e inaplicable.

El turno de la Dolorosa fue suspendido. Se efectuará en el mes de abril.

Hoy se efectuará el sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí. Los números casi están agotados en su totalidad, lo que demuestra que nuestro pueblo es aficionadísimo a esta clase de juego.

Don Raúl Zeledón pasó a ocupar un puesto en la Casa Presidencial. Desde ayer está al frente en su nuevo cargo.

En Miramar se registró un fuerte huracán que arrasó varios ranchos y destruyó varios kilómetros de línea telegráfica.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

DE OCASION Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua de cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galerones y horno.—Informará el DR. M. FISCHER.

AVISOS NUEVOS

Panaderos Papel Sulphite, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.

Yodalina Para el asma. No se deje engañar con imitaciones de esta famosa preparación. Busque la legítima en la FARMACIA GRILLO.

Casa DE HABITACION, con jardín en frente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería de Lehmann.

Rifa que se trasfiere Se avisa a todos los interesados en la rifa del caballo de Jaime Aguilar, que ha sido trasferida para el mes de Abril.

Nodrizas Se necesita una, en casa de extranjeros inútil presentarse sin atestados de buena salud. Para pormenos res dirijase al Dr. Luis P. Jiménez

Otoya En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

Gonorrea GONORREA Cúresela con la famosa "INYECCION DEL SULTAN". Garantizada por la FARMACIA GRILLO.

SE VENDE

Vendo la finca llamada "Cascajal", en Coronado, m. 6 m. 1000 Hectáreas, \$ 40.000, y el ganado por separado, otra de 46 Hectáreas de banano en Reventazón, con 3 mulas y 2 carros, casita de habitación y campamento.—C. Lankester.—Ap. 32 Cartago.

Orquídeas exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Cattleya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

Se venden muebles y artículos caseros por familia americana—Carpetas, camas, sillas, mesas, cocina eléctrica, horno eléctrico, espejos, platos de cocina. Casa de Mr. Osborn Para más informes pulperia, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro.—

Tabla y tabilla de madera blanca para ferro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

Finquita Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Rudín.—Orotina.

Preciosos Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

Movimiento Diario

Domingo, día 7 de Marzo de 1920

3º de cuaresma (Llamado de Ocul o del Demonio Mudo).

SANTORAL

Santo Tomás de Aquino confesor y doctor (Patrón de la Universidad).

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: luna llena.

MAREAS

Pleamar. Playa de Puntarenas a las 5:30 a. m. y a las 5:50 p. m. Ea el muelle del Estero 20 minutos después.

NACIMIENTOS

Paulina Elena, de José Frye y Rosa Orozco.

Edgar José, de Josefa Zúñiga.

Claudina de Jesús, de Cirilo Rojas y Albertina Arquía.

PASAPORTES

Anibal Salas Castro, para El Salvador.

DEFUNCIONES

Samuel Montero, 50 años Sn. José.

Angela Agullar, 24 años San José.

María Melgar, 45 años San José.

Gilberto Marín, 3 años San José.

Dulcellina Cambronero, 4 meses San José.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para hoy.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica nos ha suministrado los siguientes:

	A la vista
Dólares	300
Libras	225
Franco	115
Pesetas	270
Liras	90
Marcos	1.20 o. a m

IMP. EL HOMBRE LIBRE

LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTES DE E. SABORIO & Co.

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.

Será un hecho la Constitución de la Sociedad de Contadores Fundarán una nueva Escuela de Comercio

Como lo habíamos anunciado, el viernes último se verificó en la Escuela Juan R. Mora la reunión previa a la constitución de la nueva Sociedad de Contadores.

Presentes estuvieron los señores siguientes: Gregorio Santisteban, Neftalí Atmella, Gerardo Fernández, Raúl Bonilla, Gonzalo Chacón, Nicolás Cañas, Elías Rivas, Alejandro Salazar, Andrés Boza Cano, Florencio Hidalgo, Elías Vargas, Eladio Salazar y Manuel Vte. Blanco.

En todos reinó el mayor entusiasmo y unánimemente decidieron trabajar con todo empeño por que esta sociedad llegue a realizarse, seguros de que ha de proporcionar inmensos beneficios, no sólo a los que actualmente ejercen esta profesión, sino a aquella parte de la juventud que desee decidir su porvenir abarcando los estudios de la Contabilidad, tan necesaria hoy en nuestro país.

Uno de los fines principales que va a perseguir la nueva sociedad de Contadores, es la formación de un centro educacional, en el cual puedan ingresar los jóvenes a recibir una preparación

práctica. Dicha escuela principiará implantando un pequeño círculo de estudios, que se irá ampliando hasta poder llegar a constituir un centro importante y único en su género en este país en que no existe uno sólo como lo requieren nuestras exigencias comerciales.

Los concurrentes de dicha reunión se reunirán próximamente a fin de discutir la circular que han de pasar a todos los Contabilistas de San José llamándolos a una junta general en que han de firmar el acta constitutiva, previa a la unificación de pareceres acerca de las bases que han de servir de sostén a dicha sociedad.

Bajo estos nuevos auspicios, no es aventurado decir que es un hecho la formación de la Sociedad de Contadores; y que hecha ha de llenar un vacío notado desde hace mucho tiempo.

Espera *El Hombre Libre* que estos señores no echen pié atrás y que muy pronto tengan a su alrededor a todos los Contabilistas que de veras se preocupen por el adelanto intelectual de nuestro país.

La Geisha y La FERIA

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Noticias del exterior recibidas ayer

Serias interrupciones

Madrid 5.—Las comunicaciones telegráficas y ferroviarias con Portugal están totalmente interrumpidas.

Primera salida de Wilson

Washington 3.—El Presidente Wilson ha salido hoy por primera vez de la Casa Blanca después de que fué obligado a guardar cama en octubre pasado por el Almirante Grayson, su médico. Lo acompañó su señora, en otro auto iban hombres del servicio secreto. Como el tiempo era variable y el día oscuro el Presidente estuvo fuera solamente durante una hora.

Declaraciones de Julio Cambon

París 5.—En la alta Corte a las 10 de la mañana Julio Cambon antiguo Embajador en Berlín, declaró sobre las negociaciones del incidente de Agadir y acerca de las entrevistas referentes a asuntos marroquíes.

Todos los ministros extranjeros durante los ocho años que pasó en Berlín, le recomendaron solventar todos los conflictos con Alemania, buscando el arreglo por todos los medios y formas.

Cambon recibió instrucciones de Caillaux, que durante breve tiempo fue Ministro de Relaciones Exteriores, para cambiar notas con Turquía y le facultó especialmente para entablar negociaciones con Marruecos.

Millerand habla ante la comisión Militar

París 5.—La Comisión Militar de Relaciones Exteriores de la Cámara, se reunirá para escuchar declaraciones de Millerand sobre la política seguida en Africa y sobre el método de trabajo, y las decisiones de la Comisión Inter aliada, referente al desarme de Alemania; y los resultados obtenidos para la ejecución íntegra en Tratado de Versailles.

Los alemanes aceptaron la reducción del ejército a 200000 para el día 10 de abril y las medidas de vigilancia en la fabri-

VIDA SOCIAL

Viajeros

Llegaron: De Puntarenas don Ernesto Arosemena y su distinguida esposa e hijos.

De El Salvador don Guillermo Castro y su señora esposa y familia.

De Nicaragua doña Leonor de Mezerville.

De Orotina don Ernesto Valverde.

De Puntarenas el Licdo. don Juan Manuel Rodríguez.

De Cartaga el superior de los Salecianos Pbro. Baldisserotto.

Salieron: Para Cartago las señoritas Lelia González y Pilar Sánchez.

Enfermos

Se encuentran enfermos: Doña Adella Pérez de Badilla,

doña María Aurelia de Gil, don Joaquín Cañas, la señorita Benilda Solórzano, don Bernabé López, don David Carmona, don Francisco Carvajal, don Manuel Campos, don Ernesto Castegnar, las señoras doña Eloísa S. de Oduer y doña Rosalina G. de Fernández y las señoritas Amada Valverde y Ester Solís.

A todos deseamos pronto y eficaz restablecimiento.

Bautizo

Ha sido bautizada con los nombres de María Claudia una preciosa niña de don Albino Villalobos y su señora esposa doña Judit Segreda de Villalobos.

Visita al Matadero

Ayer estuvo a visitar el Matadero municipal el Sr. Presidente electo don Julio Acosta en unión de don Ricardo Rodó y del regidor Sr. Ortiz. El Sr. Acosta, después de una corta visita, salió muy satisfecho de la labor que realiza el Sr. Rivera, jefe de ese departamento. Indicó la conveniencia de arreglar mejor esa dependencia y al efecto insinuó la idea de que el Gobierno ayude a costear esos trabajos. El Sr. Ortiz ofreció entrevistarse en la semana entrante con el Sr. Ministro de Fomento y exponerle la idea. Esperamos que el Sr. Ministro atenderá favorablemente esa insinuación que va en bien de la comunidad.

cación de material de guerra en la zona neutral. Alemania pretende haber destruido el material de guerra pero deberá dar una explicación a este respecto, porque el Tratado le prohibía proceder ella misma a la destrucción.

Millerand recuerda diversas sanciones previstas en el Tratado, para el caso de incumplimiento; e hizo conocer algunas decisiones tomadas en Londres: declaró que respecto a Rusia había lugar a esperar, para examinar la eventualidad de un arreglo con los soviets, los cuales pueden cambiar de actitud.

París 5 — Nitti llegó; estará aquí dos días.



Droguería de Calzada, Deposito